
一个人的转型

第二次起飞，从 40

岁以后开始

●“我的转型有些晚，但很庆
幸还是赶上了这个时代”

●“通过一个人的努力改变更
多人，比自己飞上好战机更有意

义”

11 月 8日这天，杨在坤先后 3次带
教学员飞行，又一次达到大纲规定的一
日带教飞行次数上限。

战机翱翔蓝天，头盔面罩之下，年
满 48岁的杨在坤依然活力四射。在前
不久的体能考核中，他所有课目的成绩
都超过了满分。
“飞了 28年，我的第二次起飞从 40

岁以后开始。”杨在坤说，“40岁之前，自
己通过努力顺利完成了各项任务，但总
体成绩不算突出；后来赶上训练模式转
型，又突然迸发出了无限的动力。”

飞行是一项充满激情与挑战的事
业。如果说有人是天生的飞行员，那么
杨在坤认为，性情内敛的自己是算不上
的。

小时候，他对飞行的全部印象是
淄博老家的上空，偶尔掠过的空军航
校教练机，以及曾作为炮兵参加抗美
援越战争的父亲口中，那些飞扬跋扈
的美军战机。

那场战争中，父亲曾击落敌方一架
F-4战机并荣立战功。退伍后，他当了
一名煤矿工人，在地层深处的一次次塌
方中死里逃生。他从未想过自己的儿
子也能驾驶飞机冲上云霄，长子出生
后，他给起了一个与大地密切相关的名
字：杨在坤。

读高中时，杨在坤突然被老师叫到
办公室，参加了一场视力测试，而后又
在一系列体检中脱颖而出。再后来，他
便以超出招飞线一大截的高考成绩被
空军航校录取。

那是 1990 年，一场海湾战争震惊
世界，19 岁的杨在坤也因此读懂了什
么是制空权。“自觉天分一般”的他开
始拼命地学习。有人建议性格内向的
他去飞轰炸机，但他一口咬定：“就想
飞歼击机。”

毕业后，技战术精湛的他被调入空
军某基地，当上教官的教官，培养战术
飞行教员。教学飞行年复一年，因为爱
学习被大家称作“秀才”的他，却越学越
感到困惑：未来打仗，我们真能这样飞
吗？

2003年，他得到了一次赴国外学习
深造的机会。那一年，我国自主研制的
首款第三代战机歼-10交付部队。那一
年，近距离感受世界空军强国对三代机
的成熟应用，他忧患在胸。
“大家都觉得要改变，但怎么改、朝

哪里变，却不很清楚！”当时才 30来岁的
杨在坤，以为自己将沿着一条既定航线
飞向飞行生涯的终点。

转型的机遇，在数年之后出现。那
年，空军组织探索新的训练模式，时任
飞行团团长的杨在坤受命带队参训。
这是一场全新的探索，从观念上、路径
上、方法上都与以往截然不同。

杨在坤完成改装训练后，发现自
己的技战术能力有了很大提升：“我的
转型有些晚，但很庆幸还是赶上了这
个时代。”

不久，新的转折点接踵而至——
空军准备推开新模式、新大纲整建制
改装，杨在坤是理想的指挥员人选。

去不去？那年，杨在坤 45岁，在熟
悉的航线上，他可以平稳飞到退休，也
可能随部队改装三代机，实现飞上先进

战机的梦想。
去！他没有任何犹豫：院校是飞行

员成长的源头，从源头更新水体，才能
更广泛深远地重塑江河。

他挑选出 7名已完成转型的优秀教
官，并逐一征求意见。结果，大家的想
法出奇地一致：“通过一个人的努力改
变更多人，比自己飞上好战机更有意
义。”

一个以转型为共同目标的团队就
此形成。2016年春节刚过，他们告别亲
人战友，穿越山海关，一路向北，一头扎
进冰天雪地里的训练场。

他们期待着从那里开始，以一颗颗
小小的水滴，汇成澎湃的大江大河，引
领一场影响深远的转型浪潮。

一群人的转型

给人一滴水，自己要

有一桶水，这桶水还得是

活水

●“你如果不去突破，就会永
远困在井里”

●“如果没有新的基因，内部
繁衍的种群将越来越弱”

教学转型，教官先行。杨在坤的首
要任务，是帮助全旅教-8飞机教官完成
歼教-9战机新模式改装训练。

从二代性能的老型教练机到接近
三代性能的新型教练机，这场改装既要
改机型、改模式，又要改思维、改理念，
难度前所未有，杨在坤却“热情特别高、
干劲特别足”。

然而，转型之路一开始并不像他们
预想的那样顺利。

面对挫折，杨在坤发现，不少人眼
中曾经光芒四射的信心、期待，似乎在
一夜之间被一片黯淡和迷茫所取代。

刚刚起飞就跌入低谷，杨在坤面临
巨大的压力。妻子北上探亲，心疼地安
慰他：“没啥大不了的，你要接着干，我
就继续支持你，家里的事儿你都别操
心！”

他揉揉发潮的眼睛，对妻子笑了
笑：“你啥时候见我半途而废过？”

不善言辞的他，决心用实干扭转局
面。站在空旷的跑道尽头，迎着凛冽的
寒风，一腔热血的他变得更加冷静，就

像烧红的铁块在遇冷淬火后变得更加
坚硬。

检讨反思会上，他第一个上台发
言。紧接着，他带着教官把教学课目逐
一重新加工打磨，重新试飞了一遍。

一次教学飞行，气象预报可能有
雨。有人露出犹豫情绪，他拎起头盔站
到大家面前：“天气不好，我先上去看
看！”

教官杨珂记得，那段时间，杨在坤
既当指挥员又当教员。“我们每天给参
训者打完分都晚上 10 点多了，他再汇
总，那得多晚！”

教官黄小保感慨，那段时间，自己
因为带教任务都忙得好几天没空洗澡，
“他的教学任务不比我们少，还要组训，
可想而知多忙！”

接受改装的张金新发现，即使这
样，杨在坤的训练标准丝毫没变。一
次飞行训练，杨在坤只给他打了 58
分。飞了 10多年、带出了六七批学员，
却还差两分及格，张金新觉得面子上
挂不住。

他把成绩单贴在办公桌前“卧薪尝
胆”，直到下一次飞好了才取下来。那
一刻，他忽然明白了旅长的良苦用心：
“转型的过程中，有些东西，你如果不去
突破，就会永远困在井里。”

几个月后，真正的突破终于到来——
接受改装的教官开始第一次单飞。旅
参谋长第一个驾机起飞，紧接着，第二
个、第三个……当最后一架战机顺利
返航时，一群曾给无数学生放过单飞
的教官，为自己的这次单飞激动得热
泪盈眶。

那天，北国已冰雪消融，树木的枝
头发出了新芽。

渐渐地，新芽长成了一片翠绿。
3 年多来，他们从 3 架战机、7 名教官
起步，先后完成了 50 名教官的改装，
为 部 队 输 送 了 近 30 名 三 代 机 飞 行
员。最近，又有 40 多名飞行学员开始
放单飞。

回首来路，杨在坤觉得，自己“三年
打基础”的目标已部分实现，但飞行员
培养模式转型的道路依然漫长。
“军事强国的飞行教官都是精英中

的精英，我们才刚刚起步，还差得很远
呢。”他不止一次对刚刚完成转型的教
官们讲：“给人一滴水，自己要有一桶
水，而且，这桶水还得是活水。”
“活水”从何而来？杨在坤觉得首

要是加强学习。“已知的半径越大，未知
的边界越广，只有不断学习，才不至于

落后。”
他热切期待院校和部队之间能走

开人才双向交流之路，不断把部队训练
转型的最新成果带到飞行教学的源
头。“如果没有新的基因，内部繁衍的种
群将越来越弱。”他说。

这些年来，目睹空军战斗机进院
校、现役轰炸机进院校等教学改革不断
推进，杨在坤坚信，新的转型浪潮即将
滚滚而来。

一代人的转型

我们的战斗，是培养

最优秀的战斗员

●“我们就像是造枪的人，枪
打得越远越准，我就越骄傲”

●“每一滴航油都要飞出战
斗力，不允许拿航油来弥补你悟

性的不足”

飞行学员们开始单飞的时候，代号
“65”的学员却要停飞了。

停飞对一名飞行员意味着什么，飞
了 20多年的杨在坤当然清楚。停飞前，
他亲自带教，再次认真考查“65”的飞行
能力。填写考评表时，每一项“不及格”
的后面，他都认真备注了原因。

年轻的“65”稚气未脱，见到教官几
番落泪：“我还想飞！”然而，评审小组做
出最终决定时，没有教官为他说情。

按新模式培养第一批飞行员时，也
有一个学员停飞。当时，负责带教他的
教官盛伟鑫一度想不通：带了好几个
月，付出那么多心血，停了多可惜！

杨在坤的一番话说服了盛伟鑫。
“教学就是打仗，我们的战斗是培养最
优秀的战斗员，如果能力不够还勉强
飞，对部队、对他本人都是不负责任。”

在新模式下，飞行学员的教学训练
环环相扣、层层进阶，训练强度大、进度
快，稍微赶不上就可能被淘汰。

公艳峰记得，学员开飞当天，旅长
向大家郑重承诺，教官团队一定会尽力
将每个人的能力都提升到规定的标准
以内。但同时，他也严正声明：“每一滴
航油都要飞出战斗力，不允许拿航油来
弥补你悟性的不足。”

杨在坤告诉记者，在国外留学期
间，他曾看到，由于国力衰退，该国很多

优秀的飞行员一年只能飞 20多个小时，
很多当时先进的战机都被封存出售，令
人惋惜。

今年的阅兵训练中，在机场参观了
歼-20战机，他忍不住感叹：这么好的装
备，如果让一个平庸的飞行员去飞，是
多大的浪费！

或许正因为如此，他对教学训练的
要求格外严格。

起飞前检查座舱，有的仪表靠下
方不易观察，有的教官通常会问学员
“检查过没有”，他则直接要求报出读
数。

他的飞行代号为“Sniper”（狙击
手）。面对训练中存在的问题，他总能
一针见血，如狙击手般精准。他的工作
笔记写得像印刷体一样工整，他也要求
所有人把每一次飞行都准备得像打仗
一样精细。

空中带教飞行过程中，他提倡最大
限度放手，鼓励学员自主探索，“不怕你
犯错误，就怕你不知道这是错的。”飞行
结束后的讲评中，他最喜欢问学员“你
为什么要那么做”，却从不轻易评判答
案——他更希望“通过问题来引导大家
学会思考”。

这些年来，该旅培养出的飞行员，
上级考核认为“质量不错”，部队反馈基
础扎实、成长迅速。他却依然对“学员
的自主研究能力还不够”耿耿于怀。
“今天的空军飞行员是幸运的一

代，起点高、时代好；但也是使命重大的
一代，因为我国空军发展已经站到世界
前沿，前方的路都得靠自我探索。”杨在
坤说。

48 岁的杨在坤很清楚，不知什么
时候自己也会停飞，再也无法带飞
“雏鹰”。

今年的国庆阅兵中，他的团队首次
代表教练机梯队蓝天受阅，他在地面塔
台上担任梯队指挥员，保障机群分秒不
差地通过天安门上空。

在那 160多架战机组成的鹰阵中，
他所在单位培养出的 3名飞行员驾驶四
代机歼-20奋飞在前，他们曾经的老师
则驾驶着歼教-9列阵在末尾。

这一幕意味深长。杨在坤说：“作
为教官，我们就像是造枪的人，枪打得
越远越准，我就越骄傲。”

说到这里，他呵呵地笑了，鱼尾纹
瞬间爬满眼角，好似一道道战机尾焰写
进蓝天……
（采访得到宋修刚、王维华、刘捷

夫、姜海、张元治等人协助，特此致谢）

对话空军哈尔滨飞行学院某旅旅长杨在坤—

飞上更高的平台，遇见更好的自己
■本报记者 王天益 特约记者 邵文杰 于淼鑫
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初冬，长天寥廓。万里空疆，鹰飞

鹘落。

东北某机场，23岁的飞行学员公艳

峰又一次驾驶歼教-9战机迎风起飞。

这一次，他身后的座舱“封舱”了——年

轻的“雄鹰”开始了自己的第一次战斗

课目单飞。

西南某机场，25岁的飞行员李旭峰

也起飞了。这一次，刚刚完成三代机改

装训练的他，驾驶歼-10C战机巡航空

天，正式开始战斗值班。

公艳峰起飞的那条跑道，也是李旭

峰战斗飞行的起点。那里是空军哈尔

滨飞行学院某训练旅。

这个旅负责为飞行学员开展作战

飞机入门教学训练。3年前，旅长杨在

坤受命来到这里，探索飞行学员新模式

改装训练。

这里，是年轻飞行员获取战术素养

的源头；这里，也是空军飞行员训练转

型的潮头。

从潮头出发，20多岁的李旭峰和公

艳峰备感幸运。作为按新模式培养的

年轻飞行员，他们亲历了空军飞行员

“不经过二代机培训，直接进入三代机

部队服役”的历史性跨越，成长周期大

大缩短。

从潮头出发，年过40的杨在坤同样

备感幸运。飞了20多年，在战斗飞行生

涯的后期，突然走到训练转型的前沿，

他庆幸自己能“飞上更高的平台，遇见

更好的自己”。

“我们都在转型重塑中，遇见了更

好的自己。”站在高高的飞行塔台上，看

着年轻的飞行学员驾驶战机起起落落，

杨在坤感慨不已。

飞行间隙，杨在坤经常站在塔台顶

层，眯着眼凝望窗外晴空下练翅的“雏

鹰”，那神情就好像在瞭望一支强大的

现代化空军的明天……

习主席指出，军队是要准备打仗的，

一切工作都必须坚持战斗力标准，向能

打仗、打胜仗聚焦。近年来，我旅在飞行

员培养上的探索实践，就是空军院校聚

力备战打仗、推进教学训练改革的一个

缩影。

我旅是首家整建制改装歼教-9的

训练旅，也是首家按照新的实战化模式

组训的训练旅，还是首批进行新大纲、新

法规试训的训练旅。肩负历史重任，我

们着眼空军战略转型要求，更新教育理

念，改革训练内容，创新训练模式，目前

已经实现毕业学员初步具备作战能力的

预期目标，走开了空军战斗力建设“供给

侧改革”的实战化组训探索之路。

转型发展的道路上少不了爬坡过

坎、荆棘丛生。一路前行，我们经历了新

旧两种模式、两种理念的激烈碰撞，直面

新模式、新教官、新飞机、新环境等因素

叠加的巨大风险，还克服了师资短缺、任

务紧迫等困难。

不忘来路，我们始终坚定前行。面

对思维理念、训练方法等各个层次的创

新，我们大力发扬军事民主，深入进行教

学研究，反复论证组训模式，促进新模式

与院校教育有效融合。面对探索中的未

知风险，我们建立了新的组训流程、教学

规范、监督检查等制度机制，用法规制度

提升抵御风险的能力。面对训练资源、

教官队伍方面的短板，我们多次重新编

排训练骨干，反复调整教官队伍，全体飞

行员没有一个计较自身得失，一心只想

着改装进度。

不忘来路，闯出新路。目前，我旅

全体教官均已具备实战化组训培养能

力，按新模式培养的飞行学员广受作战

部队欢迎，近两批结业学员正在进行

歼-10C、歼-11B、歼-16等先进主战机

型改装，进度快的已开始担负战备任

务。今年国庆阅兵，旅教官团队驾驶歼

教-9战机，以米秒不差的精度光荣接受

了党和人民的检阅。

强军兴军，要在得人。作为飞行员

培养的最前端，我们必须加快人才培养

步伐，提高人才培养质量，为全面建成世

界一流空军提供人才支撑。

不
忘
来
路
闯
出
新
路
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哈尔滨飞行学院某旅旅长杨在坤

空军哈尔滨飞行学院某旅飞行教学任务密集，经常可见3架战机在同一条跑道上连续起落。余晓威摄


